

Balance medioambiental

Todos los años realizamos un balance sobre los temas ambientales de nuestro país, para este contamos con la tercera Evaluación de Desempeño Ambiental de Chile (EDA Chile 2024) auditoría que hace la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) donde la primera, que fue el año 2005, fue lapidaria y evidencio la escasa gobernanza en temas ambientales del país constituyéndose años después en el Ministerio del Medio Ambiente.

Hoy estamos mejor, pero aún tenemos que avanzar en temas vitales para la calidad de vida. Del análisis de los compromisos, se realizaron 36 recomendaciones claves para continuar avanzando en la protección del medio ambiente. Aún tenemos varios problemas ambientales en Chile, donde las emisiones de gases de efecto invernadero GEI han seguido en alza, previéndose el no cumplimiento del objetivo de cero emisiones netas para 2050. En este aspecto ambiental también denota que la contaminación del aire sigue siendo un grave problema de salud pública, con concentraciones de material particulado (MP2.5) entre las más altas de la OCDE, lo que hace que las afecciones respiratorias en los percentiles más afectados, niños, personas mayores y personas con enfermedades sean las más perjudicadas.

Un tema que vivimos, en especial las personas que habitamos la comuna de Santiago, es la falta de gestión de residuos, que es nula o ineficiente, con una baja tasa de reciclaje y una alta dependencia de los rellenos sanitarios u otros lugares como vertederos clandestinos que usan ríos y otros humedales para verter estos desechos. Otro tema vital para la vida, es el agua, Chile aún enfrenta una grave crisis hídrica, con una mega sequía de 14 años y una sobreexplotación de los recursos hídricos, donde aún se evidencia la falta de normas de calidad y vertidos de aguas residuales insuficientemente regulados.

No obstante, también el documento destaca aspectos positivos como que el 27% del suministro total de energía proviene de fuentes renovables, superando el promedio de la OCDE. Después de 11 años Chile ha creado el Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas y está en condiciones de alcanzar sus objetivos en materia de biodiversidad. Ha ratificación del Acuerdo de Escazú, acuerdo que promueve el acceso a la información, la participación ciudadana y la justicia en asuntos ambientales. Como país se está incentivando la emisión de bonos verdes sostenibles y con enfoque social, representando aproximadamente el 30% de toda la deuda soberana. Estos avances muestran el compromiso de Chile con la mejora de su desempeño ambiental y la adopción de políticas sostenibles.



Jadille Mussa
Académica Arquitectura del Paisaje, U.Central